

riendo en Puerto Arturo, se llevan el consuelo de que perecen en una guerra civilizada. ¡Pobres imbeciles! lo civilizado sería no matarse!

Hai jentes que sostienen que estas guerras se producen en virtud de leyes históricas y que son necesarias para la civilización. Opinar así no es sino verificar una vez más aquel fenómeno psicolójico tan conocido y que consiste en una tendencia a basar nuestra perversidad y nuestros errores en la ciencia o en la relijion. Los hombres tenemos siempre miedo de ver claro en nuestra conciencia, y como sería horrible encontrarnos con que somos asesinos vulgares cuando nos creemos héroes, o pobres charlatanes cuando nos creemos sabios, de ahí que instintivamente queramos apoyar en la relijion o en la filosofía nuestros desvaríos y nuestra perversidad. El canibalismo, la trata de negros, la opresion de los parias en la India, el despotismo, la prostitueion, las cosas más abyectas e infames han sido apoyados en sistemas científicos o relijiosos.

Nosotros obedecemos a esa misma fatal tendencia. Por eso hai ahora escritores y estadistas que no conciben el progreso sin la guerra. Por eso el Czar de Rusia encomienda cada instante su ejército y la suerte de la guerra, a la proteccion divina. De seguro el otro loco del Japon estará tambien rogando a su Dios *que libre de todo peligro a sus soldados*. En verdad, son locos hasta dar lástima: cojen a los hombres, les arman, les lanzan unos contra otros a que se asesinen, y luego ruegan a Dios que les libre de todo peligro! Y sin embargo, bastaría el más ligero exámen de los hechos para comprender que la guerra, no sirve de medio a la civilizacion. En primer lugar, ¿cómo se civiliza a nadie si se comienza por matarle? Y luego, ¿cuándo han necesitado los verdaderos civilizadores de asesinar a las jentes para difundir la verdad?